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『秋』・・・私のいちばん好きな季節がやってまいりました。過ごしやすいし、食べ物はおいしいし・・・

みなさん、体重計には、こまめに乗るようにしましょう。 
今回は 9 月議会での決算をレポートします。決算は済んだことの大事な反省材料となります。各務原

市の財政が健全に、かつ有意義に使われているか・・・？！少し偏った見方をするかもしれませんが、

遠慮しないでご報告します。 
※ なんで渋柿通信？～そのままでは食べられない渋柿ですが、干したり漬けたりと手間をかけてい

くと、甘くておいしい『柿』になります。私もそうなりたいです。 
池戸 一成  

 
「歳入の部」（収入の部） 

 
平成20年度普通会計決算での歳入は427億円。

前年度の決算と比べると 5.0 億円増えています。 
不況で市税の約 5割を占める市民税は減りまし

たが、リーマンショックの前に市内企業が積極的

な設備投資を行った影響で、市税の約 4 割を占め

る固定資産税は伸びています。本年度（21 年度）

の税収は、不況のあおりを本格的に受けることと

なり、加えて政権交代による政策転換で国からの

各種支出金（負担金・補助金など）が減ることも

予想されることから、私の個人的な見方では、お

そらく減収になるでしょう。 

 

 項目 金額 構成比 前年比  

自
主
財
源 

市税 225.7 億 52.9％ 1.5％ 市民税・固定資産税・たばこ税など 
基金繰入金 11.5 億 2.7％ △1.8％ 市の貯金（基金）を崩したもの 
その他 47.6 億 11.2％ △1.1％  

依
存
財
源 

地方譲与税 5.6 億 1.3％ △3.7％ 国から一律に配分される税金 
地方消費税 12.6 億 2.9％ △6.3％ 消費税の当市への割当分 
地方交付税 7.2 億 1.7％ 7.2％ 国から地域格差是正のため支給される 
国庫支出金 43.3 億 10.1％ △1.1％ 国からの負担金・補助金など 
県支出金 23.0 億 5.4％ △8.0％ 岐阜県からの負担金・補助金など 
基地交付金 5.1 億 1.2％ △0.8％ 防衛省からの負担金・補助金など 
市債 37.4 億 8.8％ 17.4％ 国や銀行からの借入れ 
その他 7.9 億 1.8％ 0.0％ 繰越金・地方特別交付金など 

合計 427.0 億 100.0％ 1.2％  

２０年度一般会計決算 ～市の『収入』はどうなっているの？ 



 
「歳出の部」（支出の部） 

 
平成20年度普通会計決算での歳出は397億円。

前年度の決算と比べると 940 万円減っています。

ほぼ横ばいですね。 
こども医療費助成や障がい者自立支援の拡大

などで扶助費が前年比で 7.5％増えていますが、

人件費の削減や委託事業の縮小などの行財政構

造改革により、前年度とほぼ横ばいに収まってい

ます。 
 
「歳出の中で主な事業」（5 億円以上） 

 

項目 金額 構成比 前年比  

人件費 83.7 億 21.1％ △4.6％ 市役所職員の給与 
扶助費 57.1 億 14.4％ 7.5％ 生活保護・高齢者福祉・児童福祉などの社会保障費 
公債費 38.0 億 9.6％ 5.8％ 市の借金の返済金 
物件費 59.1 億 14.9％ △3.5％ 業務委託費・臨時職員の賃金が含まれる 
積立金 12.1 億 3.0％ △9.9％ 市の貯金（基金）への積立金 
繰出金 36.8 億 9.3％ 2.9％ 特別会計に回すもの 
建設事業 89.0 億 22.4％ △0.3％ 道路・建物などの建設や用地買収 
その他 21.3 億 5.4％ △2.6％  

合計 397.2 億 100.0％ 0.0％  

項目 金額  

道路新設改良 20.03 億 国交省 2.12 億、防衛 10.90 億、市単独 5.62 億ほか 
鵜沼駅周辺市街地整備 13.75 億  
各務原大橋建設 9.72 億 総額 136 億円の工事。本年度は橋桁工事。H24 完成予定 
岐阜基地周辺施設整備統合 8.89 億  
道路維持補修 5.67 億 補修工事 138 件 

小学校施設建設 6.55 億 
鵜二・蘇一体育館、蘇一・蘇二・那三校舎耐震補強、那二・

八木山・鵜一・陵南ﾄｲﾚ、 
公園整備 6.04 億 河跡湖、各務野櫻苑、住吉、三井山の各公園ほか 
北清掃センター管理 12.05 億 コークス購入など 
ごみ処理 6.41 億 ごみ収集、資源回収奨励金など 
児童手当 11.81 億  
障がい者自立支援 9.31 億 介護・訓練など 8.07 億、地域生活支援 0.57 億など 
私立保育所運営 7.19 億 委託費・助成費 
生活保護扶助 6.82 億 医療扶助 3.45 億、生活扶助 2.30 億、住宅扶助 0.84 億 
情報化推進 5.40 億 地域 IT 基本計画に基づいた情報化と市民サービス向上 

小計 129.6 億  

一般会計合計 397.2 億  

２０年度一般会計決算 ～各務原市の『支出状況』はどうなっているの？ 



 
「基金の状況」（市の貯金）

 
「市債の状況」（市の借金） 

 
平成 20 年度末における基金（貯金）は前年度

に比べ 5,700 万円（0.3％）増えました。一方、

市債（借金）は前年度に比べ 5.2 億円（1.3％）増

えています。 
基金に比べ市債がずいぶん増えているので、一

見財政が悪化しているように見えますが、そうで

はありません。市債の中に『臨財債』が 107.4 億

円含まれていて、これが、前年度に比べ 7.7 億円

増えています。 
このことを含めて考えると、実質の借金は増え

ておらず、『臨財債』を借金として捉えなければ、

2.5 億円借金が減っていることになります。 
また、前回号で当市は『実質公債費比率』が改

善しており、すばらしい成績であるとお伝えしま

した。この指数は、一般的に地方自治体の財政の

状況を評価するものですが、簡単に言うと「市の

収入の中で借金返済にどれだけ充てられている

か」の率です。平成 19 年度の 3.2％から平成 20
年度は 3.1％とまた改善しました。 

 

 
 

  
『市債』とは、市の借金のことですが、いったいどこからお金を借りているのでしょう？ 
各務原市の場合、政府・旧郵貯・旧簡保などの政府系からと、民間の

銀行などから資金を調達しています。 
平成 20 年度の一般会計では、全額を民間金融機関から資金調達して

おり、年利 0.85～1.21％で借りています。これは県内都市で最も低利率

です。財政が健全だと信用もあって、低金利で借りることができるので

す。 

 

Ｈ17 末 Ｈ18 末 Ｈ19 末 Ｈ20 末 前年度比 

165.5 億円 168.9 億円 170.6 億円 171.2 億円 5,700 万円（0.3％）増 

Ｈ19 末 Ｈ20 借入額 Ｈ20 返済額 Ｈ20 末残高 前年度比 

392.1 億円 37.4 億円 32.3 億円 397.2 億円 5.2 億円（1.3％）増 

各務原市ってどこからお金を借りるの？ 

各務原市の『貯金』と『借金』はどのくらいあるの？ 

『臨財債』って？ 
『臨時財政対策債』の略で、国が財源不足のため配布されるはずの交付税が払えず、地方自治体

が代わりに借金して交付税不足分を穴埋めするための借金のことです。次年度以降に交付税に上

乗せして国から払ってもらえます。形式的に地方自治体の借金になっていますが、地方交付税の

代替財源とみることができます。平成 13 年に国がこれ以上『国債』を発行したくないので、臨時

措置で地方が代わりに借金することになりました。その措置が今も続いているのです。 



  
市内で売られたタバコの販売量に合わせて、1 本当たり約 3.3 円の 
『タバコ税』が市の収入として入ってきます。 
いったい、いくらあるでしょう？ 
平成 20 年度は 7.1 億円です！結構ありますね。 
単純計算すると 2 億本以上、誰かが吸っているということに・・・ 
ただし、平成 19 年度のタバコ税は 7.5 億円ですので、少なくなりました。 
やっぱりタバコを吸う方は、減っているのですね・・・ 
 

  
いざというときに私たちがお世話になる救急車。1 回の出動でいくらくらい

の費用がかかっているのでしょう。 
各務原消防署によると、1 回の出動につき約 6 万～7 万円かかるそうです。 
昨年の出動件数のうち、重症の方を搬送したのは 1 割くらいで、6 割の方は

軽症だったようです。残りの 3 割は・・・？中にはタクシー代わりに病院まで

って方もいるといいます。それでも消防署は出動しなければならないのです。

一部の市民の方のモラルが問題ですね。 
 

  
市内の学校給食に使われている食材。この中で県内産の食材は 50～

60％だそうです。ちなみに米は 100％岐阜県産（127ｔ）。 
児童の健康促進を図るため、県内の安全な食材使用に対して、農協に

300 万円の助成を行っています。 
ちなみに、岐阜県の食料自給率は 25％だそうで、低いといわれる日

本全体の 40％よりさらに低いのです。 
 

  
平成 20 年度 3 月現在、市内で生活保護を受け

ている方は 349 世帯で 467 名です。比率でいうと

0.0027％です。ちなみに全国は 0.0127％、岐阜県

は 0.0035％で、この地域は裕福なのか自立意識が

高いのか・・・ということになります。 
生活保護に支給されている費用は、総額 6.8 億

円です。主な内訳は、生活費 2.3 億円、医療費 3.5
億円、住宅費 0.8 億円です。 

 

  
平成 21 年度から市内保育所の一部が民営化さ

れました。民間に移行しても問題なく運営される

よう、『保育所保育指針』ができ、法令化されま

した。また、各務原市では 1 ヶ月に 1 回第 3 水曜

に研修会を開催し、私立公立ともに同じように保

育できるように努めはじめました。 
いずれにせよ、大切なのは『子ども』。様々な

努力が実際に接する先生たちを通して、子どもた

ちの成長に結びつくといいですね。

保育所の民営化で変わってはいけないこと！ 

市内での生活保護の状況は？ 

給食の食材はどんなものが？ 

救急車ってタダで来てくれますけど、いくらかかっているの？ 

『タバコ税』ってどのくらいあるの？ 



 
10 月 7 日に、ちこり村（中

津川）と栗きんとんで有名な恵

那川上屋（恵那）へ研修会に行

ってきました。今回の研修のテ

ーマは『これからの農業』です。 
ちこり村では、「ちこり（キ

ク科の野菜）」を栽培し、「農業」

「高齢者」「地元」の３つの元

気を目指して運営されていま

す。焼酎などの加工品も作って

います。いただいた手作り煮物

中心のバイキング昼食は、「ホントにおいしい！」と大好評でした。 
次に訪れた恵那川上屋では、鎌田社長（池戸の友人）に出迎えていただき、恵那川上屋が運営するひ

なげし美術館にてミニ講演を開催しました。農家と共に歩んできた鎌田さんの考え方に学び、おいしい

栗ソフトクリームを食べてきました。お土産の「栗きんとん」もちゃんと買いましたよ～ 
なお、10 月 8 日予定の研修会は、台風のため 10 月 29 日に延期となりました。 
 

  
9 月 10 日に、9 月定例議会にて一般質問を

行いました。初めての質問でかなり緊張して

の 40 分でした。 
今回の議会からインターネットにて議会中

継が始まりました。私の質問も録画で残って

いますので見てみてください。 
各務原市のホームページ 
→ 市議会 → 議会中継 → 録画配信へ 
で見ることができます。 
緊張しているので、見てほしいような、ほ

しくないような・・・ 

議会にて一般質問しました。 

『秋の研修会』に行ってきました！ 

≪市政報告会≫ ～各務原市政を語ります 

予算の状況や主だった事業など、市政の報告・説明をいたします。 
ぜひ、聞きにお越しください。 
日時：平成２１年１１月２７日（金）午後７時より 
場所：後援会事務所（池戸ミシン）３階 



  
7 月 3 若手市議会議員勉強会 「たずさえの森」事業の実地視察 

4 近隣ケア 柿沢ふれあいセンターにて 
5 市民清掃の日 境川をキレイに！ 
8 議会運営委員会  

 スポーツ議員連盟役員会  
9 後援会スタッフ会議  

10 市議会だより委員会  
 志民勉強会打ち合わせ 勉強会発起人で相談 

13 臨時議会  
15 開田高原ツアー 後援会の皆さんとブルーベリー狩り＆そば打ち 
16  〃  
17 岐阜基地友好議員連盟 自衛隊岐阜基地内の視察 
18 おがせ花火  
20 バーベキュー会 後援会スタッフとバーベキューの練習？？ 
24 柿沢いきいきサロン カラオケ大会で、私も歌いました 

25～26 親和クラブ合宿 ソフトテニスのクラブです 
26 とりの子・納涼祭 柿沢稲荷神社拝殿 
27 蘇原西保育所・夏まつり 民生委員さんたちとお手伝い 
29 総合計画特別委員会  

30～31 鹿児島市内視察 自腹で環境関連の技術を視察してきました。 
8 月 1 駅前夏まつり 雨でしたが、駅前自治会の方々はパワフルですね！ 

2 公園掃除 柿沢公園 
5 市総合計画の勉強会  
6 志民勉強会 市役所と民間の若手で勉強会 

17 市総合計画の勉強会  
18～29 衆議院議員選挙 ほぼ毎日お手伝い。これも勉強です。 
20～21 市議会だより委員会研修 東京でかんづめ研修！勉強になりました！ 

23 防災訓練 蘇二小にて 
28 議案勉強会  
31 9 月定例議会開会  

9 月 5 各務原カレー祭 市民公園・学びの森にて 
9～10 議会一般質問 初めての一般質問をしました 

10 後援会スタッフ会議  
12 六軒通り歩行者天国  
13 市民運動会 スタッフとして参加 
14 民生消防委員会  
15 経済教育委員会  
16 建設水道委員会  
17 総務委員会  

 蘇原中体育祭 私の息子の中学最後の体育祭 
19 蘇二小運動会 私の娘の小学最後の運動会 
20 ソフトテニス県大会 各務原市代表として？出場・・・ホントは数合わせ 
25 9 月定例議会閉会  

 
 

池戸一成の主な活動状況（7 月～9 月 ）  

新年互礼会のご案内 

温かいものをご用意して、お待ちしています。 
みなさん、ぜひお立ち寄りください。 
日 時：平成２２年１月１０日（日）１１時～１６時 
場 所：後援会事務所（池戸ミシン）雨天決行します。 
時間内のいつご参加いただいても結構です。 
お問合せ先は、３７１－２７４９（後援会事務局）まで 


